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«Мосты – самое доброе изобретение 
человечества. Они всегда соединяют»

Алексей Иванов

ЧТОБЫ ПОМНИЛИ…
Для гурьевчан, как и для всех советских людей, война против немецко-фашистских захват-
чиков началась как гром среди ясного неба. 22 июня 1941 года стояла прекрасная, чудная пора 
начала лета, которая предвещала щедрый урожай полей, садов и огородов, лугов и пастбищ, 
достаток в домах… Именно в этот день и началась самая кровопролитная и страшная 
война в истории человечества, которая длилась долгих 1 418 дней и унесла жизни более 26,6 
миллиона граждан СССР, из которых 8 668 400 человек погибли на полях сражений. 
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Город Гурьев (ныне Аты-
рау) во время Великой Оте-
чественной войны являлся 
важным стратегическим объ-
ектом, а в самые критические 
годы был фактически приф-
ронтовым населённым пун-
ктом. 

С первых же дней войны вся 
экономика и вся жизнь города 
была перестроена для нужд 
фронта. И область, и люди 
стали работать по требова-
нию военного времени. Ты-
сячи наших земляков ушли на 
фронт, у военкоматов стояли 
очереди тех, кто отправлялся 
на передовую или в военные 
училища для обучения рат-
ному делу по сокращённым 
программам. Вот лишь не-
которые ключевые даты из 
истории Гурьева (Атырау) во-
енных лет: 

- 22 июня 1941 года в городе 
по радио прозвучало сообще-
ние заместителя Председателя 
Совета народных комиссаров 
В.М. Молотова о нападении 
фашистов на Советский Союз. 
В тот же день на площадях, в 
клубах и цехах предприятий 
состоялись многолюдные ми-
тинги. Многие из их участ-
ников тут же подавали заяв-
ления об отправке доброволь-
цами на фронт, в том числе и 
учащиеся Гурьевского нефтя-
ного техникума. 

- 10 июля в Гурьеве был соз-
дан эвакуационный пункт. 
Часть прибывших подселяли в 
семьи гурьевчан, но большин-
ство увозили дальше. В ноябре 
1941 в село Орлик Испульского 
(Индерского) района привезли 
81 детдомовца из Воронежа. 
Вместе с персоналом (17 чело-
век) их разместили в здании 

бывшего местного детдома. 
Из Воронежа в Гурьев эваку-
ировали и школу глухонемых 
(68 детей и 24 человека пер-
сонала), которых поселили 
в здании бывшей школы на 
промысле Сомовий в четырех 
км от Гурьева. 

- 20 июля создан городской 
фонд обороны, который до 
конца войны ежедневно по-
полнялся за счёт личных сбе-
режений трудящихся.

- в октябре в Гурьев при-
был механический завод из 
города Нежина Черниговской 
области. Его разместили на 
территории рыбоконсервного 
комбината. Первую продук-
цию завод дал в декабре этого 
же года. 

- в ноябре из Украины (из 
пос. Нью-Йорк, который суще-
ствовал под таким названием 
до 1951 г. в Донецкой области) 
прибыл станкостроительный 
завод им. Петровского, и на 
базе механического завода был 
создан Гурьевский машино-
строительный завод им. Пе-
тровского. Завод вступил в 
действие в январе 1942 года.

- в январе 1942 года в Гурьев 
перевели военно-пехотное 
училище по подготовке ко-
мандиров взводов и рот. Один 
из его корпусов располагался в 
школе Куйбышева (сейчас это 
офис «КазТрансГаз Аймак»). 
Всего в военно-пехотном учи-
лище состоялось два выпуска. 
В 1943-м оно было передисло-
цировано в Астрахань, но за 
время нахождения училища в 
Гурьеве было обучено 2,5 ты-
сячи офицеров, командиров 
среднего звена. Многие его 
воспитанники являются уро-
женцами Гурьева. 

- 13 апреля 1942-го сдан 
в эксплуатацию Гурьевский 
морской порт на острове Боль-
шой Пешной, который яв-
лялся перевалочным пунктом 
для отправки нефтепродуктов 
и других грузов военного зна-
чения. Здесь впервые в мире 
был применён способ транс-
портировки нефтепродуктов 
по воде в железнодорожных 
цистернах путём буксировки. 
По неподтверждённым пока 
данным в 1943 году на Пеш-
ном останавливались на до-
заправку самолёты экипа-
жей французского авиаполка 
«Нормандия-Неман», пере-
базировавшиеся из Тегерана 
через Баку в Иваново. 

- 14 августа 1942 г. в Гурьев 
прибыл 471-й стрелковый ар-
тиллерийский дивизион для 
защиты нефтехранилищ и 
нефтепродуктов. 

- с выходом фашистов к 
Волге Гурьев оказался в зоне 
досягаемости вражеской ави-
ации. 10 сентября 1942 года в 
15 часов 30 минут над горо-
дом появился немецкий са-
молёт «Юнкерс-88». Сбро-
сив в районе рыбоконсервного 
комбината и рабочего посёлка 
Жумыскер листовки, он уда-
лился. До конца сентября вра-
жеские самолёты появлялись 
ещё пять раз, но как только 
в воздух поднимались наши 
истребители, те убирались 
восвояси. 

- 4 октября 1942 года не-
мецкий самолёт «Юнкерс» 
пытался повредить нефтяные 
резервуары в посёлке Ширина, 
но единственная бомба, сбро-
шенная им, в цель не попала и 
взорвалась, не причинив ни-
какого ущерба.

ЧТОБЫ 



3№13 (17) 28 июня 2021 года

- в сентябре 1943 года в Гу-
рьеве открыта трёхгодичная 
школа мореходства (юнг) Ми-
нистерства рыбной промыш-
ленности СССР, которая стала 
готовить судоводителей и мо-
тористов 1-го класса. 

- в годы Великой Отече-
ственной войны в городе дей-
ствовало десять госпиталей, и 
ещё один госпиталь находился 
в посёлке Доссор. Всего в этих 
госпиталях находились на ле-
чении свыше 9 000 бойцов и 
командиров Красной Армии. 
Подробнее об истории гурьев-
ских эвакогоспиталей читайте 
в «Былине» N9 от 3 мая с. г.

По официальным данным, 
в годы Великой Отечествен-
ной войны из Гурьевской об-
ласти на фронт ушли свыше 
42 тысяч человек. Из них бо-
лее 13 000 погибли, умерли в 

концлагерях либо числятся 
пропавшими без вести. Но 
это, как уже давно стало из-
вестно, далеко не оконча-
тельные цифры. Дело в том, 
что Гурьевская область, как 
административно-террито-
риальная единица, была об-
разована только в 1938 году. 
В некоторых районах не было 
военкоматов, поэтому призыв 
вёлся от имени военкоматов 
других регионов – Астрахан-
ской и Уральской областей. 
При этом в состав Гурьевской 
области с 1938 по 1973 гг. вхо-
дила и нынешняя Мангиста-
уская область. 

Несколько лет назад работ-
ники Атырауского областного 
государственного архива про-
вели большую работу по сбору 
данных на жителей региона, 
ушедших на фронт в период 

всей Второй мировой войны 
– с 1939 по 1945 годы. Так вот. 
Их оказалось более 73 тысяч 
человек, из них 25 тысяч не 
вернулись. 

Победа над фашизмом до-
сталась народам мира, и, пре-
жде всего советскому народу, 
дорогой ценой! 

Лев ГУЗИКОВ
Фото «БЫЛИНЫ» и из 
открытых источников

P. S. 
22 июня 2021 года, в 80-ю го-
довщину начала Великой Оте-
чественной войны, активисты 
«Былины», общественного 
объединения автолюбителей 
«Drive Atyrau» и ещё несколько 
неравнодушных горожан воз-
ложили цветы у Вечного Огня в 
парке Победы, почтив память 
всех защитников Отечества. 

ПОМНИЛИ…
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22 июня, в день 80-летия 
начала Великой Отечествен-
ной войны, на братской мо-
гиле мемориала в г. Гагарин, 
что под Смоленском, предали 
земле останки 97 красноар-
мейцев, которых нашли этой 
весной российские поиско-
вики. Личности лишь пяте-
рых солдат удалось распоз-
нать, и среди них – уроженец 
Гурьевской, ныне Атырауской, 
области Георгий Любин.

В середине мая наше изда-
ние уже сообщало, что с род-
ными Любина буквально на-
кануне Дня Победы связались 
российские поисковики (см. 
«Былина» №10, «Прострелян-
ный котелок: под Смоленском 
нашли останки гурьевча-
нина»). Чуть позже они по-
звонили и журналистам «Бы-
лины», рассказав подробно-
сти истории обнаружения и 
захоронения останков.

Валерий Смирнов из москов-
ского поискового отряда «По-
иск» (дружная команда рабо-
тает уже с середины 1980-х, 

сменилось несколько поколе-
ний) со своими коллегами на-
шёл останки Любина и других 

солдат под Смоленском.
– Это было так называемое 

санитарное захоронение – в 
спешке хоронили в грозовые соро-
ковые местные жители, обнару-
жившие погибших красноармей-
цев, – говорит Валерий.

Поисковики первым нашли 
медальон, принадлежавший 
именно нашему земляку, Лю-
бину, и отправили его в мо-
сковскую лабораторию «Сол-
дат».

– Мы же давно ведём поиски 
останков солдат и уже знаем, 
какой медальон расшифруют, а 
с каким придётся повозиться. 
Например, карандаш очень хо-
рошо сохраняется, а вот чернила 
не очень. Поэтому мы, конечно, 
рады, когда открываем меда-
льоны, а в них указаны данные 
солдата разборчивым почерком 
и написанные карандашом, – 
продолжает наш собеседник. 
По его словам, именных сол-
дат, личность которых уда-
ётся установить, к сожале-
нию, мало.

В медальоне Любина нахо-
дилась капсула, в которой на 
бланке было указано сначала 
имя солдата, затем его жены.

Валерий рассказал, что в 
этой поистине операции – 
нахождение могилы, извле-
чение останков солдат, поиск 

Эхо войны

ПРОСТРЕЛЯННЫЙ КОТЕЛОК-2,
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их родных – участвовали не-
сколько организаций: отряды 
«Рейд» и «Курсант» (город 
Гагарин), «Рубеж» и «Судьба 
человека» (город Москва), 
«Поиск» имени О.Г. Ольхов-
ского (посёлок Шаховская Мо-
сковской области).

– Ещё осенью в ходе поисковых 
экспедиций, которые были про-
ведены на территории бывшего 
Кармановского района – в лесах и 
болотах от Петушков до Ельни – 
мы нашли захоронения двух сол-
дат, выкопали. Но вскоре пошла 
вода, работы были прекращены. 
И продолжили уже по весне, из-
влекли останки погибших, – со-
общает Валерий. 

И вот 22 июня, в день 80-ле-
тия начала самой кровопро-

литной и жестокой за всю 
историю человечества траге-
дии – Великой Отечествен-
ной войны, на мемориале в 
селе Карманово прошла тор-
жественная церемония погре-
бения погибших красноармей-
цев, которые освобождали село 
в 1942 году. Останки предали 
земле с воинскими почестями 
и по христианским обычаям. 

Как рассказал Валерий 
Смирнов, потомки красноар-
мейца Георгия Васильевича 
Любина – правнук Александр 
с супругой и маленьким сы-
ном – приехали из Москвы. 
«У нашей семьи – богатая гео-
графическая история. Красно-
армеец Георгий Васильевич Лю-
бин – родной брат моего праде-

душки, похороненного в Братской 
могиле в Москве. А прямые прав-
нуки Георгия Васильевича – Ма-
рия и Андрей Любины – живут в 
городе Атырау, это Казахстан. 
Они попросили приехать на цере-
монию захоронения их прадеда, и 
мы живо откликнулись, – сказал 
потомок Любина. – Что чув-
ствую? Светлую печаль и спо-
койствие, потому что наш от-
важный прадед нашёл покой на 
достойном мемориале, и мы все 
знаем теперь, куда будем при-
езжать, чтобы поклониться его 
памяти».

Подготовила
Елена ЕРМОЛИНА

Фото предоставлено 
В. СМИРНОВЫМ

или ПОД СМОЛЕНСКОМ ПОХОРОНИЛИ 
СОЛДАТА ИЗ ГУРЬЕВА
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Жительница нашего города 
Маргарита Сонина утверждает, 
что именно такое чаепитие сбли-
жает. В семье чайных сервизов 
– уйма. Причём, это не только 
made in USSR – ведь во времена 
нашего детства чай из блюдца 
пили почти в каждой семье. Есть 
и современные чайные наборы. 

– Собираясь всей семьёй, особенно 
когда навещают родные из других го-
родов, я достаю свой любимый чай-
ный сервиз в горошек. Очень он мне 
нравится. Вы скажете, мол, что за 
«фишка» – так относиться к ча-
епитию? А нам нравится – нали-
вая чай в блюдце, ты ждёшь, пока он 
остынет, за разговором наливаешь 
ещё чашечку, так и создаётся обще-
ние, – говорит Маргарита Сонина.

В России дворяне одними из 
первых начали пить чай. Они 
копировали обычаи, принятые у 
англичан. В дворянских семьях к 
чаю стол накрывался два раза в 
день, обязательно его покрывали 
белой скатертью. На столе при-
сутствовала дорогая фарфоровая 
посуда, чтобы подчеркнуть изы-
сканность церемонии. Часто чай 
пили на открытых летних тер-
расах. За чаем гости общались на 
утончённые темы.

У помещиков и купцов было ча-
епитие с самоваром и большим 
количеством еды – так, чтобы 
стол ломился от пирогов, пи-
рожков, кренделей, бубликов и 
баранок. Чаепитие представляло 
собой фееричное зрелище без 
намёка на дворянскую изыскан-
ность. Стол накрывали цветастой 
скатертью, старались показать 
всю свою роскошь. Пили чай из 
блюдечка, вприкуску с сахаром да 
калачами. Считалось, что за та-

ким богатым столом купцы про-
водили по несколько часов, об-
щались, заключали сделки, вы-
пивали по 20 чашек чая.

До революции не в каждой 
семьей был самовар, а о настоя-
щем чае и помышлять люд не ду-
мал, дорогой он был. Заваривали 
травяные чаи из мяты, зверобоя, 

иван-чая, душицы. Популяр-
ностью пользовался сбитень на 
основе пряностей и мёда. Пили 
квас, приготовленный на ржаных 
корочках. После 1917 года чай стал 
доступнее, но по-прежнему про-
стые люди экономили – завари-
вая чай, они разбавляли заварку 
до бледно-жёлтого цвета.

ПРАВИЛА РУССКОГО ЧАЕПИТИЯ
«Былина» решила, что нашим 

читателям они будут интересны. 
Как пишет портал chayexpert.ru, 
нужно следить, чтобы края чай-
ной чашки оставались чистыми, 
не допускается оставлять на ней 
следы помады, жирной пищи. 

Необходимо перед началом ча-
епития промокнуть губы сал-
феткой.

- Бисквиты, которые часто по-
дают к чаю, нужно есть ложеч-
кой. Если подан песочный или 
слоёный торт, необходимо ис-
пользовать вилку и нож. С помо-
щью этих приборов едят и пироги 
со сладкой начинкой. Ножом ак-
куратно отрезают небольшой ку-
сочек, с помощью вилки отправ-
ляют его в рот. Пирожные едят 
ложечкой.

- Если к чаю подан сахар-ра-
финад в общей вазочке, необ-
ходимо использовать специаль-
ные щипцы, с помощью кото-
рых нужное количество кусочков 
можно положить себе в чай или 
на блюдце.

- Раньше, чтобы показать, что 
чаепитие окончено, гость перево-
рачивал свою чашку на блюдце. 
Сейчас можно просто положить 
ложечку в чашку, это воспри-
мется хозяином как отказ от чая.

ЗАПРЕТЫ ВО ВРЕМЯ ЧАЕПИТИЯ
- Не следует дуть на чай, даже 

если он очень горячий. Тем бо-
лее нельзя пить чай из ложечки, 
это признак дурного тона. Прой-

Традиции 

ПРИВЫЧКА ПИТЬ ЧАЙ ИЗ
На днях побывала в гостях и заметила, что в семье Сониных 
пьют чай из блюдца! В нынешний век всевозможных бокалов, 
кружек, мини-термосов это лицезреть было так необычно! 
И так трогательно.
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ПЕТРОВ ПОСТ
ЖАРУ ПРИНЁС

У православных 28 июня на-
чался Петров пост. В народе го-
ворят: «Пришёл Петров пост – 
жару принёс».

Считается, что с этого дня в 
реке можно смело купаться – 
вода точно прогрелась, хотя в 
этом году в Атырау жара при-
шла так неожиданно, и её так 
много, что, кажется, многие 
уже, не дожидаясь по традиции 
Петрова поста, ныряли намного 
раньше.

По словам священников, на-
чало Петрова поста – всегда 
в понедельник, через неделю 
после праздника Троицы. Дата 
Троицы зависит от даты празд-
нования Пасхи, поэтому начало 
Петрова поста приходится на 
разные даты. И длиться он мо-
жет от 8 до 42 дней. Заканчива-
ется Петров пост всегда 12 июля. 
Это день памяти святых перво-
верховных апостолов Петра и 
Павла. В честь этого праздника 
пост и именуется Петровым, 
или Апостольским.  

Петров пост – не такой стро-
гий, как Великий. Во все дни 

поста, кроме среды и пятницы, 
верующие могут есть рыбу. 
Мясо постящимся есть нельзя.

Но даже приступая к такому, 
не самому строгому, посту, 
нужно посоветоваться со своим 
духовником, а если у вас есть 
какие-либо хронические забо-
левания – с вашим лечащим 
врачом. 

Священники говорят, что, 
если вам по каким-либо при-
чинам нельзя соблюдать все 
правила поста (а в монастыр-
ском Уставе предусмотрены бо-
лее строгие правила, например, 
сухоядение – пища без расти-
тельного масла, в отдельные 
дни Петрова поста), вы сможете 
ограничивать себя в иных, не 
гастрономических вещах. 

С 12 июля, с окончанием Пе-
трова поста, считается, что ку-
паться в реке уже нельзя. Так 
что пользуйтесь, пока нырять 
разрешено. Конечно, только в 
отведённых местах.

Подготовила
Елена ЕРМОЛИНА

Фото © nash-krai.ru

Православие

БЛЮДЦА
дёт всего несколько минут, и чай 
остынет, нужно просто немного 
подождать.

- В купеческих домах пили чай 
из блюдечек, но сейчас эта тра-
диция ушла в историю, поэтому 
так делать за столом не нужно.

- Чайную ложку после разме-
шивания чая не следует остав-
лять в чашке или класть на ска-
терть, для этого есть блюдце.

- Не стоит оттопыривать ми-
зинец, держа чайную чашечку.

- Чайная чашка всегда подно-
сится ко рту, наклоняться, чтобы 
отхлебнуть глоток, не нужно.

- Пить чай нужно беззвучно, 
громкие прихлёбывания, чавка-
нье неуместно.

Интересно, что таким хоро-
шим манерам – правилам чаепи-
тия – в Атырау обучает Вероника 
Кошманова. У неё есть модельное 
агентство, в задачи которого вхо-
дит в том числе и обучение деву-
шек хорошим манерам.

– Интересно, что некоторые 
атыраучанки до наших уроков не 
знали, как вести себя за чаепитием. 
А это – целая наука, – говорит Ве-
роника.

У Елены Кузнецовой в семье 
тоже издавна идёт традиция 
пить чай из блюдца. 

– Только супруг мой, покойный, лю-
бил чай исключительно из стакана в 
подстаканнике. У остальных членов 
семьи есть свои бокалы. Причём, их 
уйма: кружка «С днём рождения!», 
«С 8 Марта», «Любимой дочке», 
«Любимой тёще» и проч. Но это – 
на повседневные чаи. По выходным 
у нас чаепитие только из чашек с 
блюдцами. Я сама пью чай из блюдца, 
вприкуску с сахаром. Дети ругают – 
мол, сколько конфет, печенья, а я всё 
с сахаром люблю. Привычка, – улы-
бается Елена Кузнецова.

А вы как пьёте чай?
Елена ЕРМОЛИНА 

Иллюстративное фото
из открытых источников
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Она родилась 12 августа 1944 
года в Гурьеве (Атырау) в семье 
комиссованного по ранению 
фронтовика Семёна Петровича 
Егорова и Евдокии Георгиевны 
Точилиной. Была самой млад-
шей из трёх сестёр. Как вспо-
минала сама Надежда Семё-
новна, война наложила свой 
неизгладимый отпечаток на всё 
детство, которое выдалось тя-
жёлым. Продуктов не хватало, а 
потому большим спасением для 
семьи, да и, наверное, для всех 
гурьевчан, стала рыба. «Все мы 
на ней и выросли», – часто гово-
рила она. 

Но жизнь постепенно нала-
живалась, и трудные времена 
остались позади. После школы 
Надежда Семёновна сразу идёт 
работать. Первая запись в её 
трудовой книжке датируется 
1960 годом, когда она принята 
на работу пионервожатой шко-
лы-интерната N2 г. Гурьева. 
На этой должности она про-
работала до 1963 года. Парал-
лельно обучается в Гурьевском 
педагогическом институте по 
специальности «учитель ма-
тематики». С преподаванием 
именно этого предмета и бу-
дет связана большая часть её 
жизни. Кроме того, в студенче-
ские годы она активно занима-
лась туризмом, краеведением, 

лёгкой атлетикой. Участвовала 
в спортивных состязаниях. 

В 1964 году переехала в посё-
лок Гранитогорск Меркенского 
района Жамбылской области, 
где работала в опытно-мето-
дической экспедиции, а затем 
в исследовательской лабора-
тории горнообогатительной 
фабрики. В 1968 году она воз-
вращается в Гурьев и устраи-
вается в СШ N8 имени 50-ле-
тия Октября. Здесь, в восьмой 
школе, Н.С. Божко проработает 
четверть века (!) – от простого 
учителя математики до заме-
стителя директора по учебной 
работе (завуча). Требовательная 

к себе и окружающим, строгая 
и справедливая – именно такой 
помнят Надежду Семёновну 
все выпускники этой школы и 
коллеги. 

 Многое было за долгих 25 лет… 
Компьютеризация школы, экс-
периментальная работа, новые 
технологии и методы обуче-
ния, новаторство, неустанный 
творческий поиск и зарожде-
ние школьных традиций. Она 
была инициатором и вдохно-
вителем многих идей, которые 
изменили школьную жизнь. 
Своей энергией заряжала всех 
окружающих, могла организо-
вать работу всего коллектива. 

Память

СЛОВОоб Учителе
Человек живёт столько, сколько хранится память о нём. И среди 

людей, сыгравших, без преувеличения, большую роль в деле разви-
тия школьного образования, навсегда останется имя Надежды 

Семёновны Божко, ветерана труда, заслуженного работника 
образования. Сегодня 40 дней, как её нет с нами… 
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Твёрдость её характера и в то же 
время обаяние и харизма про-
сто не позволяли идти в другом 
направлении. Её нельзя было 
увидеть только где-то на од-
ном месте, она была буквально 
«везде». 

Результатом, подтверждаю-
щим высокий профессиона-
лизм не только как педагога, 
но и управленца, стали награды 
«Отличник образования Респу-
блики Казахстан» (1992 год), 
«Ветеран труда» (1987 год), 
многочисленные грамоты и 
благодарственные письма го-
родского, областного и респу-
бликанского уровня. 

Стены восьмой школы На-
дежда Семёновна покинула в 
1994 году, перейдя на работу в 
СШ N16 на должность замести-
теля директора по учебно-вос-
питательной работе. Здесь она 
проработает до 2002 года, пока 
в микрорайоне Авангард не от-
кроется школа-гимназия N30. 
Директор нового учебного заве-

дения Рулана Атласовна Исен-
гулова приглашает её на работу 
своим заместителем. 

«Величавая, на вид очень стро-
гая, гордая и независимая. Я бы 
даже сказала – легендарная! Знала 
её как прекрасного, душевного, от-
зывчивого человека, талантли-
вого, требовательного педагога 
и грамотного руководителя, вос-
питавшего не одного поколение 
учеников и учителей. Мы, коллеги, 
старались следовать её примеру, 
а лично мне работалось с ней про-
сто и хорошо, – вспоминает Р. 
Исенгулова. – Благодаря её огром-
ному опыту наше учебное заведе-
ние всегда находилось в числе лиде-
ров, получив Гран-при в номинации 
«Лучшая школа-гимназия Респу-
блики Казахстан» по итогам ра-
боты за пять лет. И в этом боль-
шая заслуга Надежды Семёновны! 
По её стопам пошло молодое по-
коление: дочь Елена Александровна 
преподаёт математику, а внук 
Иван Сергеевич стал историком, и 
они работают учителями именно 

в школе-гимназии N30. Надежда 
Семёновна оставила о себе до-
брую память. Мира и покоя ей на 
небесах. Спи спокойно. Благодарю 
вас за всё!» 

В 2013 году Надежда Семё-
новна закончила свой трудовой 
путь. За плечами профессио-
нальный стаж в 53 года. Колос-
сальный педагогический опыт, 
награды, сотни воспитанни-
ков… И даже уйдя на заслу-
женный отдых, она продолжала 
оставаться Учителем с большой 
буквы. И быть может когда-ни-
будь здесь, в Атырау, заслуги 
ветерана будут отмечены по 
достоинству увековечиванием 
её имени в названии школы, 
улицы или как-то иначе… А 
пока мы вспоминаем её добрым 
словом и говорим СПАСИБО! 

Низкий Вам поклон! 

Лев ГУЗИКОВ, 
выпускник СШ N8

Фото
из семейного архива БОЖКО
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Белгілі ғалым, шығыстанушы 
Г.Н. Потанин «кіші Сперанский» 
атаған Иван Иванович Крафт 
патша өкіметінің бұратхана ха-
лықтарды баскаруын реформала-
уға зор үлес қосқан қоғамдық-саяси 
қайраткер ретінде белгілі. Якутия 
губернаторы қызметін атқарған 
ол, Столыпиннің реформаларын 
жүзеге асыруға еңбек сіңірді. Ол 
өз заманының алдыңғы қатарлы, 
жаңашаойлайтын адамдарының 
бірі болды.

Біз оның қоғамдық-саяси қыз-
метінен гөрі мәдени-ағартушылық 
саладағы мұраларына назар ауда-
рамыз. Оның Якутия өлкесіне ар-
налған көптеген еңбектерімен қа-
тар, қазақтар туралы жазбалары 
дереккөз ретінде ерекше кұнды.

1889 жылы Торғай облысының 
губернаторыө Я.Ф. Барабаштың 
жанында бұратана халықтарды 
басқару істері бойынша кеңесшісі 
болған И.И. Крафт Орынборда екі 
жылдық археологияық курсты 
аяқтайды. 1893 жылы ол «Дала-
лық облыстарды басқару ережесі», 
«Отырықшы және көшпелі бұрата-
наларды басқарудағы қайта құру-
лар» атты еңбектер жазды.

И. Крафт «Торғай газетінің» ре-
дакторы қызметін атқара жүріп, 
қазақ халқының тарихы мен этно-
графиясын зерттеді. Оның еңбек-
тері «орынбор ғылыми мұрағаттық 
комиссия еңбектерінде», «Импе-
раторлық Орыс Географиялық қоға-
мының Орынбор бөлімшесінде», 
«Қазақтың көне дүниелері» атты 
жинақта жарияланды. И.Крафт 
қазақ тілін оқып үйренген, соның 
арқасында ол қазақ арасындағы 
аңыз әңгімелерді жинақтады. Оның 
Қостанай, Орынбор, Ақтөбе облы-
сының қазақтары, олардың тұр-
мысы, мәдениеті туралы жазбалары 
негізінде 1900 жылы Орынбордан 
шыққан «Қазақтың көне дүние-
лері» атты жинақта жарияланған 
«Иван Калита» әңгімесі енгізілді.

Ақтөбе уезінің Бөрте болысының 
N4 аулының ақсақалы мен халық 
биі – Мамбет Асановтан жазылып 
алынған бұл аңыз әңгіме Кіші Жүз 
қазақтарында арасында сақталған, 

қазақ тарихына қатысты оқиғалар-
дан хабар береді. Бұл тарихи әң-
гімедегі кейіпкерлер өмірде болған 
тарихы тұлғалар. Хан Жәнібек пен 
Жиренше шешен және Москва 
князі – Иван Калита арасындағы 
қатынастарға құрылған әфсана 
көшпелі қазақ халқының тарихи 
санасы мен танымының көрінісін-
дей әсер қалдырады.

Иван Калита 1283-1340 жж. Мо-
сква княздігін, 1325 ж. Москваның 
1328ж. Владимирдің ұлы князі, 
Алтын Орданың Орыс жерін би-
леу кезінде Ордаға салық жинаушы 
болған Иван Қалта (орыстар Калита 
деп өзгерткенө Ж.Ж.) алымөса-
лықтың көп бөлігін өзінде қалдыру 
арқалы Москва княздығын нығай-
тқан, басқа орыс княздерін айла-
мен, династиялық некемен немесе 
ақшамен сатып алу арқалы Москва 
айналасына біріктірген тұлға екені 
белгілі. Оның орыс арасындағы 
билігінің күшеюіне Алтын Орда 
ханы – Өзбек ықпал етті.

Бұл әңгімеде Жәнібек хан мен 
Иван Калита арасындағы келісім 
шарт негізінде орыстардың қазіргі 
төменгі Жайық алқабын қоныстану 
процесі көркем шығарма түрінде, 
аңыз сипатында көрсетіледі. Мұнда 
кейбір сәйкессіздіктер бар, мы-
салы, Иван Калита 1340 жылы қай-
тыс болған, ал Өзбек ханның ұлы 
– Жәнібек Алтын Орда ханы боп 
1342 жылы таққа отырды. Бір қа-
рағанда, жаңсақтық сияқты көрін-

генмен, халық арасына кең тараған 
бұл жер беру фактісі Жәнібектің 
сұлтан кезінде мемлекеттік істерге 
араласуы кезінде де болуы мүм-
кін. Яғни бұл аңыз негізінде нқты 
тарихи оқиға тұр. Өйткені Алтын 
Орда ханы – Жанібектің кеңесшісі 
болған Жиренше шешен, оның әй-
елі ақылды, сұлу Қарашаш туралы 
мәмліметтер баршылық.

Зерттеушінің (Крафт) Ақтөбе 
өңірі қазақтары арасынды тараған 
осы әңгімесіндегі деректер Кіші Жүз 
қазақтарының арғы аталарының 
Алтын Орда кұрамында болғанын 
айқындайды. Патшылық Ресей 
ғылымдары монғол мен қазақты, 
ноғайды бір-біріне байланыссыз 
етіп көрсетуге қаншама тырысқан-
мен, осы тарихи аңыздың өзі ха-
лықтың тарихи жадында сақталған 
ақиқатты айтып тұрған жоқ па?

Алтын Орданың қол астындағы 
Иван Калитаның ақыл-айламен 
ханнан өгіз терісіндей жерді мен-
шікке алуы, оны жіңішкелеп кесіп, 
бір-біріне жалғап ұлғайтып, қала 
салатын жер алуы туралы аңыз 
моңғол-татарлардың орыс халқын 
қанауы туралы ресейлік тарихи 
концепцияны жоққа шығарады. 
Керісінше, Иван Калитаның айла-
керлікпен жер алғанын дәлелдейді. 
Және Иван Қалта бейнесі арқылы 
қазақ жерлерін айламен қоныстану 
бағыты меңзеледі. Шындығында 
Дон казактарын Алтын Орданың 
Жайықтағы кіші астанасы – Са-
райшыққа 1580 жылы айдап салған 
Москва княздерінің саясаты ашы-
лады. Сонымен қатар, Алтын Орда 
ыдырағанмен, оның мұрагерлері – 
Ноғай мен қазақтың жеріне 1640 ж. 
Үйшік (Гурьев) қаласының салынуы 
да осының дәлелі. Қазақтың Кіші 
Жүзі Ресей империясы қол астына 
ресми түрде 1731 жылы өткенмен, 
оның Сарайшық, Гурьев сияқты 
қалаларында орыс-казактардың 
орнығуы бұдан біржарым ғасыр 
бұрын басталғаны да соның айғағы.

(Әдебиеттер: Иван Калита // 
Крафт И.И. «Из киргизской ста-

рины. Оренбург, 1900, с. 110-112)
«Сарайшық – бабалар 

мұрасы». Атырау, 2015 ж.

Фольклор

ИВАН КАЛИТА



11№13 (17) 28 июня 2021 года

Начинаем публикацию материалов заслуженного работника рыбной и нефтяной отраслей 
Константина Кулагина из сборников «Морской лов» (2004 г.) и «Записки ветерана» (2015 г.).

 

Автор сборников знакомит читателей с дорогими для па-
мяти старшего поколения рыбаков и нефтяников Прикаспия 
воспоминаниями об их нелёгком и самоотверженном труде. 
Искренне, со знанием дела и с глубоким почтением рассказы-
вает о судьбах своих земляков – ярких и замечательных людях 
края, делится опытом и «житейскими соображениями» о делах 
сегодняшних, высказывает свою гражданскую позицию по по-
воду будущего Каспийского моря. 

МОРСКОЙ ЛОВ
Родился я в с. Ковылево Те-

лячинского сельсовета Ден-
гизского района Гурьевской 
области (ныне Курмангазин-
ский район Атырауской об-
ласти) в мае 1929 г. в русской 
семье потомственных рыбаков 
и был последним, шестым ре-
бёнком. Когда я родился, отцу 
шёл 50-й год.

Отец мой, Яков Ульянович, 
родился в 1880 г. тоже в с. Ко-
вылево, но тогда и до 1920 г. 
это село входило в состав Крас-
ноярского уезда Астраханской 
губернии. В 1920 г. при опре-
делении западных границ со-
ветского Казахстана моё род-
ное село, а также Никольское 
(Джамбай), Ганюшкино, Те-
лячье, Утеры, Сафоновка, Ко-
тяевка и ряд других сельских 
сёл были переданы Казахстану. 
Умер мой отец в 1970 году в 
возрасте 90 лет.

Ковылево расположено в 4-5 
км южнее с. Ганюшкино, рай-

онного центра, в котором мы 
стали жить позже. Как мне 
рассказывал отец, его дед, а 
мой прадед Семён Кулагин 
приехал в Ковылево на ка-
спийские рыбные промыслы 
в середине XIX века из-под 
Нижнего Новгорода. Вместе с 
ним приехали и его шестеро 
сыновей: Антип, Пётр, Яков, 
Федот, Михаил и Ульян. И вот 
один из них, Ульян Семёнович, 
стал моим дедом. Все братья 
Кулагины со своим отцом за-
нялись рыбным промыслом. 
Деда своего я не знаю, так как 
он умер в 1921 г.

Как я помню, Ковылево было 
большим селом с многочис-
ленными деревянными до-
мами и широкими улицами. 
В 2-3 км южнее располага-
лось с. Телячье, значительно 
больше нашего. Моё родное 
село стояло на берегу речки, а 
рядом, примерно в 15 км, на-
ходилось открытое море. Хо-

рошо помню, как отец и два 
старших моих брата, Николай 
и Алексей, прямо с нашего бе-
рега поднимали паруса своих 
судов и уходили в море. В Те-
лячьем была большая краси-
вая церковь. Когда отец ходил 
в церковь, он иногда брал и 
меня с собой. Впоследствии в 
Телячьем создан сельсовет на 
два села.

В детстве мы, мальчишки, 
играли в рыбаков. У нас были 
маленькие самодельные де-
ревянные лодки, тоже с па-
русами. Мы их запускали в 
речку или просто в лужайки 
после большого дождя. Когда 
немного подросли, мы с друзь-
ями по весне ставили сети в 
своей речке и ловили рыбу. У 
меня было двое хороших дру-
зей, тоже Константинов, – 
Мореходов и Сутырин. Один и 
сейчас живёт в с. Ганюшкино. 
Мы с ним часто встречаемся и 
вспоминаем детство. Дружил 

Кулагин Константин Яковлевич – родился в 1929 году в с. Ковыле-
во Денгизского района Гурьевск ой области (ныне Курмангазин-
ский р-н Атырауской обл.). В 1955-60 гг. учился в Алма-Атинской 
Высшей партийной школе. Большую часть трудовой деятельно-
сти отдал рыбной отрасли и нефтеразведке в Прикаспийском 
регионе. Был секретарём Денгизского райкома партии, замести-
телем председателя райисполкома, затем работал в Прикаспий-
ской, Северо-Эмбинской нефтеразведочных экспедициях и вышко-
монтажной конторе. Награждён двумя орденами «Знак Почёта», 
медалями, грамотами.
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с Р. Акпишевым, А. Ниталие-
вым и др. 

Вместе мы пошли в 1 класс 
начальной (4-годичной) 
школы, которая была открыта 
в нашем селе сразу же после 
Великой Октябрьской социа-
листической революции. А в 
Телячьем была семилетка. Там 
мы учились с 5 класса. В школу 
ходили пешком в сопровожде-
нии старшеклассников, так 
как мы боялись детдомовцев 
(в Телячьем был детдом).

Помню, как началась война. 
Учиться стали с перебоями – 
школа не отапливалась, учи-
телей-мужчин отправили 
на фронт. Потом некоторое 
время нас учили эвакуирован-
ные учителя, в основном жен-
щины, которые жили в наших 
сёлах. Уже после войны я хо-
дил учиться в Ганюшкино, но, 
окончив 8 и 9 классы, оставил 
школу и пошёл работать.

Во время Великой Отече-
ственной войны я работал в 
нашем рыболовецком колхозе 
им. Тельмана. Ловил рыбу с 
отцом на своей маленькой 
лодке-бударке. Рыбу сдавали 
на Гордеевский рыбный пункт, 

который позже стал назы-
ваться именем Голощёкина. 
Он находился ещё южнее Те-
лячьего, ближе к морю.

С морем я познакомился 
очень рано. Отец начал брать 
меня с собой на морской 
лов ещё мальчиком лет 5-6. 
Помню, когда рыбаки рано 
утром выезжали обрабатывать 
порядки, отец будил меня, 
брал ещё сонного и клал в са-
мый нос подчалка, где были 
высокие борта, и я лежал там, 
укутанный во что-то тёплое. 
Меня подкачивало на волнах, 
как в люльке. Эти воспоми-
нания и ощущения остались 
во мне на всю жизнь. А брал 
меня отец всегда на обра-
ботку порядка только потому, 
что на судне, в котором они 
жили, не оставалось никого 
из взрослых, и он боялся, что 
я проснусь, вылезу из трюма и 
упаду в воду. И вот лежал и ви-
дел, как отец с моими брать-
ями и со своим братом Львом 
Ульяновичем вытаскивали из 
аханов осетров, багрили их и 
затаскивали в подчалок. А уж 
потом, в годы войны, я стал 
помогать отцу. Он был уже по-

жилым человеком и рыбачил 
в реке один на своей бударке, 
а мой брат Алексей работал в 
бригаде морских рыбаков на 
стойках. 

Мне хорошо запомнился 
день, когда окончилась война. 
В начале мая 1945 года мы с 
отцом приехали сдавать рыбу, 
принесли носилки с рыбой на 
плот, а на плоту много людей. 
Шумно, оживлённо, и все друг 
другу сообщают, что кончилась 
война. Отцу тогда было 65, а 
мне – 15. В ту пору все рабо-
тали – и стар, и млад. Лозунг 
был один: «Всё для фронта! 
Все для Победы!»

Приходилось мне работать в 
колхозе и на уборке сена. Мы 
подвозили сено к фермам на 
арбах. В арбы были запряжены 
быки, так как лошадей не хва-
тало. Однажды за хорошую ра-
боту я получил премию. Прав-
ление колхоза подарило мне 
отрез сукна на брюки. То-то 
было радости и разговоров в 
доме.

В июне 1949 г. я был призван 
в Советскую Армию. Служил 
в г. Ленкорани Азербайджан-
ской ССР. Ленкорань – неболь-
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шой городок с субтропиче-
ским климатом. Казарма наша 
находилась на берегу моря. 
Судьба так распорядилась, что 
я опять оказался на Каспий-
ском море, только переехал с 
северной её стороны на юж-
ную. После прохождения курса 
молодого солдата и принятия 
присяги я попал в полковую 
школу по подготовке младших 
командиров, окончил её, стал 
младшим сержантом, некото-
рое время командовал отделе-
нием. Потом меня перевели 
писарем в штаб полка, а через 
год в чине старшины – пи-
сарем в политотдел дивизии. 
Работал под непосредствен-
ным началом полковника по-
литотдела Ивана Аполлоно-
вича Бондаренко. Он всю во-
йну прошёл. Это был хороший 
человек, душевный, ко мне от-
носился как отец к сыну.

В армии я вступил в члены 
КПСС и до сих пор считаю себя 
коммунистом. Демобилизо-
вался из армии в декабре 1952 

г. В феврале 1953 г. был снова 
принят на свою прежнюю ра-
боту – бухгалтером райфо. 
В апреле этого же года меня 
пригласили в Денгизский 
райком партии на беседу. В 
то время первым секретарём 
райкома был Утешкали Исма-
гамбетов. Из беседы со мной 
он узнал, что я работал в ры-
боловецком колхозе, сын, как 
говорится, рядового потом-
ственного рыбака, что я зна-
ком с бухгалтерским делом, 
а также ознакомился с моей 
характеристикой о службе в 
армии и в политотделе диви-
зии. Наверное, учитывая все 
это, в райкоме решили взять 
меня в свой аппарат и утвер-
дили на бюро инструктором 
рыбного отдела. С этого мо-
мента я уже был тесно связан 
с рыбной промышленностью 
района. Заведующим рыбным 
отделом Денгизского райкома 
был тогда уже опытный пар-
тийный работник Фёдор Кон-
стантинович Ухов, который 

во многом помог мне освоить 
новую работу отраслевого от-
дела и изучить рыбное хозяй-
ство района.

Вернувшись из армии, я 
сразу же поступил в 10 класс 
вечерней школы и в 1954 г. 
окончил её. Получил аттестат 
о среднем образовании.

Инструктором райкома я 
проработал до сентября 1956 
г. В сентябре 1956 г. был на-
правлен на учёбу в г. Алма-Ату 
в Высшую партийную школу, 
где проучился четыре года. По-
сле успешного окончания ВПШ 
вернулся в свой район и в ав-
густе 1960 г. был избран заме-
стителем председателя райис-
полкома, ведал рыбной про-
мышленностью и соцбытом. А 
в декабре 1962 г. меня избрали 
вторым секретарём райкома 
партии, ведавшим всей про-
мышленностью района. По-
сле получения высшего обра-
зования я с большим вдохно-
вением и энтузиазмом вклю-
чился в партийную советскую 
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и хозяйственную работу. Мно-
голетний практический опыт 
работы и теоретические зна-
ния, полученные в ВПШ, по-
зволили мне глубоко изучить 
рыбное хозяйство в районе, да 
и в области в целом. 

Рыбная промышленность в 
50-х годах в районе была пред-
ставлена 23 рыболовецкими 
колхозами, которыми руко-
водил демократический вы-
борный орган – Денгизский 
«Рыбакколхозсоюз», имев-
ший свой устав. Правление и 
его председатель избирались 
на два года представителями 
уполномоченных делегатов 
от колхозов. Имелись две мо-
торно-рыболовные станции 
(МРС) по техническому об-
служиванию колхозов на до-
говорной основе – Денгизская 
и Забурунская. МРС строили 
новые рыболовные суда и ре-
монтировали старые, снаб-
жали колхозы орудиями лова 
и другим инвентарём. Ден-
гизских рыбаков обслуживали 
три морских плавзавода (ша-
ланды), которые имели номера 
2, 4 и 9. Второй и четвёртый 
плавзаводы позже были пе-
реоборудованы в рыбоморо-
зильные базы. Все плавзаводы, 
рыбоприёмный и транзитный 
морской флот базировались в 
Астрахани на Кривой Болде. 
Там же, на берегу, были наши 
Чкаловские мастерские и доки, 
где ремонтировались наши 
плавзаводы и другой флот. От 
речных рыбаков рыбу прини-
мал и обрабатывал Чертом-
байский рыбозавод, у которого 
было два филиала на правах 
цехов в Астрахани. А на реках 
Кигач и Шароновка Чертом-
байский завод имел несколько 
рыбных пунктов.

Рыбным промыслом люди 
Денгиза стали заниматься 
давно, ещё с незапамятных 
времён, и постепенно здесь 
сложилось поколение потом-
ственных рыбаков и прослав-
ленных атаманов рыбных по-
ходов по Северному Каспию и 

летом, и зимой. Подлёдный 
лов практиковался в основном 
на добыче красной рыбы и бе-
лорыбицы.

В конце 20-х – начале 30-х 
годов рыбаки объединились 
в рыболовецкие артели-кол-
хозы. Во время путины в 30-х 
годах в море и реки выходило 
до тысяч единиц рыболовец-
кого и рыбоприёмного флота. 
Флот в основном был деревян-
ным: парусные суда, стойки с 
подчалками, реюшки, бударки 
речные, приёмные рыбницы, 
плашкоуты, транзитные само-
ходные суда, моторные рыб-
ницы, плавучие заводы. Рыб-
ным промыслом в районе в 
общей сложности было занято 
более 2 тысяч рыбаков-кол-
хозников и рабочих. Рабочие 
в основном трудились на рыб-
заводах. Это были мужествен-
ные, самоотверженные люди, 
замечательные мастера рыб-
ного дела.

Объём добываемой и обра-
батываемой рыбы каждый 
год складывался по-разному, 
в зависимости от природ-
ных условий и промысловой 
обстановки в период весен-
ней и осенней путин, да и от 
всей организации дела. Чтобы 
нынешнему поколению было 
зримее представить себе объ-
ёмы рыбодобычи тех лет, при-
веду некоторые статистиче-
ские данные. В 1932 г. рыбо-
ловецкие колхозы Денгизского 
района добыли и сдали госу-
дарству 705 тыс. центнеров 
рыбы, в том числе: осетровых 
– 13,5 тыс., белорыбицы (су-
перделикатесной рыбы) – 1,8 
тыс., сельди каспийской (в 
основном залома) – 85,0 тыс., 
крупного частика – 201,0 тыс. 
и воблы – 387,0 тыс. центне-
ров. Тюленя было добыто 10 
тыс. голов. Это был, наверное, 
самый рекордный улов рыбы 
за все последние годы.

В 1941-1945 гг. добыча рыбы 
ежегодно составляла 280-300 
тыс. ц. Это объяснялось ча-
стично тем, что в начале во-

йны многие самые опытные 
и здоровые рыбаки были при-
званы на фронт, а вместо них 
на лов вышли старики, жен-
щины и дети. Третьей была 
женщина, обычно жена зве-
ньевого или другого рыбака. 
Если не жена, то дочь или дру-
гая какая-либо родственница. 
В море было сложнее. Длитель-
ное пребывание женщины на 
судне в море не совсем удобно 
в гигиеническом отношении, 
но нужда заставляла отправ-
лять в море и женщин. В ка-
ждом морском звене были две 
женщины. На ставных неводах 
тоже находилось по две жен-
щины. Как правило, это были 
женщины или родственники 
рыбаков, работавших в этом 
же звене. Постепенно жен-
щины привыкали к тяжёлому 
рыбацкому труду, станови-
лись настоящими рыбачками, 
сильными, здоровыми, краси-
выми, почти ни в чём не усту-
павшими мужчинам.

С большим опозданием пра-
вительство спохватилось и ре-
шило дать бронь рыбакам, так 
как фронту и стране нужна 
была рыба.

На плавзаводах работали 
преимущественно жен-
щины. И условия на плавза-
водах были, конечно, намного 
лучше: постоянно работали 
баня, душевые, парикмахер-
ская, медпункт и др. Многие 
рыбаки и рыбачки приезжали 
на плавзаводы специально по-
мыться в бане.

Большинство рыбачек были 
русской и казахской нацио-
нальности, но женщин-ка-
зашек было больше. Многие 
женщины продолжали вы-
ходить на лов в море и после 
войны, до закрытия морского 
лова. 

В 1949 г. по району было до-
быто 350 тыс. ц рыбы, а с 1950 
г. добыча в море стала сни-
жаться и составляла в среднем 
200-300 тыс. ц в год. Удельный 
вес добываемой рыбы в реках 
от общего улова составлял в те 
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годы 25-30%. 
Заработки рыбаков зависели, 

конечно, от объёма добывае-
мой рыбы. В 30-х годах рыбаки, 
особенно красноловцы, зараба-
тывали хорошо, материально 
жили неплохо. После войны 
семьи рыбаков жили сравни-
тельно лучше тех семей, где не 
было рыбаков. Всем колхозни-
кам, кто был занят на лове, вы-
давались рулоны (специальные 
талоны), которые отоварива-
лись продуктами. Кроме того, 
рыбакам за сдачу рыбы, в по-
рядке встречной торговли, вы-
давали чай, сахар, крупу и даже 
некоторые промтовары, в част-
ности, одежду.

В 50-х годах уловы рыбы 
стали сокращаться, а цены на 
рыбу-сырец оставались преж-
ними. В результате соответ-
ственно стали снижаться и 
заработок рыбаков, и доходы 
колхозов. Рыба, которую при-
нимало государство от рыба-
ков-колхозников, стоила ко-
пейки.

В те годы, я помню, и рыбаки, 
и рыбохозяйственные органы, 
и райком партии много раз 
ставили перед правительством 
вопрос о ценах на рыбу-сы-
рец, но только в 1966 году вы-
шло Постановление Совнар-
кома СССР от 14 мая за №362, 
утвердившее новые цены на 
каспийскую рыбу, сдаваемую 
колхозниками. Вот, например, 
какая новая цена стала на рыбу 
1-го сорта: судак – 52, сом – 48, 
сазан – 45, вобла – 25, линь – 
30, красноперка – 25 рублей за 
1 ц. А цена рыбы 2-го и 3-го со-
ртов стоила, естественно, еще 
ниже. Для теперешнего вре-
мени это просто смехотворные 
цены. Каспийская рыба в ту 
пору, по сравнению с океани-

ческой, была для государства 
просто дармовой. Но, тем не 
менее, это повышение цен все 
же стимулировало рыбаков, и 
их материальный уровень не-
сколько повысился. Возросли 
также и финансы колхозов.

Конечно, кроме добычи рыбы 
все рыболовецкие колхозы 
имели, и сейчас имеют, под-
собное сельское хозяйство, на 
котором выращивали и про-
должают выращивать овощи, 
бахчевые культуры. Имели и 
имеют фермы крупного ро-
гатого скота. Излишки сель-
хозпродукции, в том числе 
мясо и молоко, продают го-
сударству. И это тоже улуч-
шает материальный достаток 
каждой семье. Не все в семье 
заняты рыболовством, кто-то 
в рыбацких семьях работает 
и в сельском хозяйстве. Труд 
колхозников, занятых в под-
собном хозяйстве, с 1960 г. 
стал оплачиваться деньгами 
и сверхплановой натуропла-
той. Разумеется, для удовлет-
ворения полных потребностей 
было далеко, но, тем не менее, 
во второй половине 60-х го-
дов в домах колхозников стали 
появляться телевизоры, хо-
лодильники, стиральные ма-
шины и другие предметы быта 
и культурного досуга.

Как я уже сказал в начале, в 
50-х годах в районе было 23 
рыболовецких колхоза. Они 
были расположены вдоль по-
бережья Каспия, начиная от 
с. Кобяково на востоке рай-
она и до Красноярского рай-
она Астраханской области по 
р. Кигач, т.е. до села Кордуан, 
Чертомбай, Котяевка, Ку-
дряшова на западе. Затем с 
уменьшением добычи рыбы 
маломощные рыбные ар-

тели объединились, и с 1960 
г. стало 13 рыболовецких кол-
хозов. После второго этапа 
объединения осталось 8 кол-
хозов. В дальнейшем море 
быстро мелело, запасы рыбы 
катастрофически уменьши-
лись, резко снизились уловы, 
был запрещен морской лов. В 
результате в 70-х годах про-
изошло третье объединение, 
и осталось всего четыре ры-
боловецких колхоза, которые 
существуют и до сих пор, про-
мышляя рыбу в реках. Трудо-
вые рыболовецкие ресурсы и 
люди с восточной части рай-
она переселились на запад, к 
р. Кигач, и в основном разме-
стились в селах Котяевка, Ку-
дряшово, Сафоновка и Утеры.

В результате обмеления Ка-
спия о реорганизации про-
мышленности района посте-
пенно, начиная с середины 
30-х годов, на карте Денгиз-
ского района исчезли целые 
рыбацкие селения, такие, как 
Никольская (Жамбай), Забу-
рунье, Карахол, Синичкин, 
Голубево, Конево, Кобяково. 
Остались на их месте только 
холмы и погосты, да и то не 
везде. Часть колхозников пе-
решла в сельское хозяйство, а 
многие рыбаки переехали на 
местожительство в соседний 
Красноярский район Астра-
ханской области или в саму 
Астрахань.

Таков общий взгляд на 
историю развития рыбного 
хорзяйства в Денгизском 
районе Гурьевской области в 
1940-1970 гг.
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